

Inauguración de Pavimentos Participativos - Queilen
QUEILEN, 20 de febrero de 2004

En primer lugar quisiera agradecer al alcalde, Carlos Gómez, por su planteamiento, por lo que ha hecho, por la forma en que lo ha hecho, con una gran claridad. El es un convencido que Chile está creciendo y va a seguir desarrollándose. Entonces, él hace lo que le corresponde, primero da las gracias por lo que se ha hecho y dice "y como Chile va a seguir creciendo, entonces aquí está, de ese crecimiento, lo que le tiene que llegar a Queilen". Porque ese es el Chile que queremos construir, que avanza, que progresa, pero nos aseguramos que ese progreso llegue a cada uno de los rincones.

Por eso estos subsidios rurales. En definitiva, ustedes son un poco la expresión de un país que dice "sí, queremos progresar, pero también queremos que en el campo haya condiciones distintas".

Y hoy podemos decir que Queilén, tiene el 80% de electrificación rural. Por eso ahora cuando llegué, se me acercó una vecina con el tema de un programa pendiente de agua potable rural. Claro, porque colocar agua en una localidad rural, si no hay un esfuerzo de todos los chilenos, del gobierno, del Estado, no hay agua potable, y precisamente es eso lo que no queremos.

Hace muchos años atrás llegué a la Isla Grande de Chiloé, y dije "sí, se está haciendo una autopista que va a ir de Santiago a Puerto Montt, y se va a financiar con quienes la usan, con los peajes, y los dineros que no vamos a gastar entre Santiago y Puerto Montt, se podrán gastar en aquellos lugares que si no lo hace el Estado, nadie lo hace". +Porque no estamos gastando entre Santiago y Puerto Montt, hoy tenemos los recursos para poder acometer entonces Queilen-Chonchi.

Y claro, tiene razón el alcalde al señalar que son pocos los tránsitos entre Queilen y Chonchi, no son muchos los vehículos, pero esa es una inversión social que apuesta al futuro. Apuesta, por supuesto, a sacarlos del aislamiento, apuesta, por supuesto, a cómo somos capaces de poner en movimiento el desarrollo productivo de las explotaciones acuícolas, cómo somos capaces de poder sacar mejor nuestros productos del mar, o cómo somos capaces de poder generar un espacio nuevo al turismo, como nos lo plantea el alcalde cuando nos dice "y por qué no un Queilen-Chaitén, con un servicio de transbordadores".

Es que esa es la forma de ir pensando cómo hacemos un país que tiene la percepción que su progreso llega a cada rincón. Y por eso mi obligación como Presidente es escuchar a cada pedazo de Chile.

El año pasado estuve en 126 comunas de Chile, no estuve en Queilen, por eso hoy estoy aquí, contento de compartir con ustedes, escuchar sus planteamientos, llevarme de recuerdo el discurso del señor alcalde, y que el señor alcalde espera que sea un recuerdo permanente, ¿verdad?

Si hoy día cuando el alcalde dice "ésta es la inversión que se ha hecho en Queilen-Chonchi, en condiciones internacionales difíciles, con una economía que no era fácil, en que Chile creció cuando otros no crecieron, pero no crecimos tanto como queríamos. Ahora que sabemos que Chile este año y el próximo, y el subsiguiente, va a crecer

mucho más, + yo aquí me puedo comprometer con ustedes y decir "sí señor, ustedes verán el inicio de la pavimentación de Queilen a Chonchi en mi gobierno, en este período Presidencial". Y tal como ustedes lo plantearon, cuando estuve en otra ocasión acá en Chiloé el señor alcalde me dijo "sí, pero queremos ahora distinto, está bien que usted a partir de Chonchi va a Queilen, ahora queremos también que comencemos de Queilen a Chonchi", y así va a ser.

Bastante más al sur, entre Punta Arenas y Puerto Natales hay 280 kilómetros. Estaban pavimentados los primeros 45 y se dividió entonces en distintos tramos para pavimentar desde Punta Arenas a Natales. Y por supuesto que el señor alcalde de Natales ¿qué me dijo? "Bueno, Presidente, ¿por qué no comienza al revés ahora, de Natales a Punta Arenas?". Y así se hizo y hoy día está todo pavimentado.

En consecuencia, al decir esto, no es promesa que no se cumpla, porque tengo claridad sobre cada uno de los planteamientos que he hecho. Por eso pasé a saludar a los amigos que día a día están acá en el hospital en Queilen y ahí estaban también los representantes de Castro, + y quiero señalar que tal como lo dije, en marzo concluyen los estudios del tipo de hospital que vamos a tener, se harán los estudios de ingeniería en septiembre, a más tardar, y comenzaremos a trabajar en lo que fue mi compromiso de lo que tiene que haber en un hospital en Castro para toda la Isla de Chiloé. Queremos que ustedes, cuando tengan que ser derivados, la mayor resolutivez sea aquí en la Isla y no sea necesario llegar a Puerto Montt. Así se entiende como progresa un país.

Y por eso también, cuando hablamos de los pavimentos participativos, y con orgullo decimos "mira lo que tenemos aquí en la calle O'Higgins, en Arturo Prat, en Balmaceda, en 21 de Mayo", que es lo que hoy día estamos inaugurando, es porque antes no había este pavimento en torno a la plaza y porque, claro, un poquito más allá, de aquí lo estoy viendo, nos queda todavía la tarea que hay que hacer.

Pero lo importante es comprender que se necesitan políticas públicas claras para que en el ámbito de los caminos, en el ámbito de la electrificación o del agua potable, o en el de las caletas pesqueras, o en el de las escuelas, o en el de la salud, se haga lo que se tiene que hacer en todos los rincones de Chile.

No queremos un país donde ustedes escuchen en televisión que Chile está creciendo, pero no sienten que el crecimiento les llegó a ustedes, porque aquí no ha pasado nada. Ustedes sienten que un pedacito de ese crecimiento es este pavimento, o es el agua potable, o es la electrificación.

Y no se trata de un Presidente haciendo promesas que no se cumplen, porque muchas veces también un Presidente tiene que saber decir que "no" cuando no se puede, porque tenemos que ver las necesidades de todos. Pero, claro, efectivamente ahora tenemos liceos polivalentes y ahora se pueden continuar los estudios secundarios aquí en Queilen, pero esos trescientos y tantos alumnos dicen, ¿y podemos tener ahora un liceo como corresponde? +Y la maqueta que he visto, y los recursos están, y habrá un liceo.

Chile tiene 9 mil escuelas, se están construyendo o mejorando, al año, más de 900 escuelas. Si el Presidente quisiera, tendría que estar inaugurando 3 escuelas por día, y nos faltarían los días del año escolar. Esa es la magnitud de lo que estamos haciendo.

Entonces, al preguntarnos cómo hacemos para que esto llegue a Queilen, decimos que estamos en condiciones, siempre y cuando establezcamos con claridad las prioridades.

En consecuencia, porque hay un camino claro trazado, es que este país puede mirar con optimismo su futuro. Es que como Presidente estoy orgulloso de lo que se ha hecho, pero lo han hecho los 15 millones de chilenos, lo ha hecho cada uno de ustedes con su esfuerzo y ustedes están conscientes de eso.

Por lo mismo, tenemos que ser capaces de dar un poco más, porque ahí hay más carencias y más necesidades. Ese es el sentido de un país que es capaz de pararse frente al mundo con cierto orgullo de lo que estamos haciendo, y por eso nos respetan internacionalmente.

Al llegar hasta Queilen, una de las comunas en las cuales inicio los recorridos del 2004, igual como hice recorridos el 2003, el 2002, el 2001, el 2000, y seguiré recorriendo el país hasta el 10 de marzo del 2006, cuando deje la Presidencia de Chile. Esa es mi obligación, la mía, la de mis colaboradores, la de los ministros, subsecretarios, intendentes, gobernadores, porque hay que escuchar a la gente, hay que asegurarse que las cosas se hagan y se hagan bien y en un tiempo adecuado.

Y en cada lugar que usted está surgen las nuevas iniciativas, los nuevos proyectos, las nuevas demandas, porque éste es un país que se ha puesto de pie, y sabe que tiene derechos que exigir y obligaciones que cumplir. Tenemos derechos porque somos ciudadanos y aquí están las demandas de Queilen; tenemos obligaciones como chilenos que cumplir cada uno, hacer bien nuestras tareas, el profesor en la escuela, el médico y las enfermeras en el hospital, los trabajadores en su obra de infraestructura, cada uno tiene una tarea.

Y creo que lo importante, al llegar hasta acá, es entregarles una señal de optimismo por las tareas que vamos a hacer hacia adelante, por el país que estamos construyendo.

Porque queremos que este país se una de manera distinta, es que +hemos trabajado intensamente para que sea efectiva realidad la posibilidad de tener un puente sobre el canal del Chacao, porque ese puente nos integra también de manera diferente.

Sé que es una tremenda inversión y tenemos que buscar la forma de hacerlo, y en eso hemos trabajado. Es cierto también que si me dicen, ¿usted está en condiciones de pagar con plata pública los trescientos y tantos millones de dólares que cuesta el puente?, tengo que decir "no", pero tenemos que buscar las modalidades para que hayan interesados privados en hacer la inversión, con las garantías adecuadas a su inversión, y en eso estamos trabajando.

Entonces, al inaugurar estos pavimentos participativos, que implican una inversión de más de 200 millones, les digo que así se va haciendo el país. La gran inversión para un camino, lo que implican los pavimentos participativos, lo que implican las mejores infraestructuras hospitalarias, lo que implican las necesidades de poder generar mayores necesidades desde el punto de vista educacional, lo que implica la puesta en aplicación de una gran reforma judicial, como la que estamos haciendo y que este año llegó acá a la X Región. Ese es el país, mis amigos, que se pone de pie, que tiene confianza en su futuro.

Este pavimento participativo, esta modesta inversión, es expresión del Chile que queremos, un Chile donde todos tengan iguales posibilidades, un Chile donde cuando es invierno no se transite por el barro, y cuando es verano, no sea puro polvo. Ese pavimento, es el símbolo del esfuerzo que también hacemos para tener mejor educación, mejor salud, un mejor sistema judicial, o una mejor forma de integrarnos a lo largo del país, una mejor forma de poder actuar en cada uno de los frentes con nuestras instituciones armadas y de orden para poder tener un país que se integra, funciona y trabaja mejor.

Felicitaciones a ustedes por lo que han hecho, felicitaciones a aquellos que ahora han recibido estos programas de subsidio rural, porque son una expresión del avance que vamos a tener en estas comunas. Y, lo más importante, felicitaciones a ustedes, porque conscientes del progreso, están conscientes que el futuro nos pertenece si seguimos caminando como hasta ahora, con unidad, con convergencia, con claridad de propósitos. Con unidad, convergencia y claridad de propósitos, no me cabe ninguna duda, seremos un país, hacia el bicentenario, desarrollado y mucho más próspero. Después de todo, ustedes se lo han ganado. Gracias por este recibimiento y sigamos trabajando juntos. Muchas gracias.